



HESSISCHER LANDTAG

06. 03. 2020

Kleine Anfrage

Tobias Eckert (SPD) vom 28.01.2020**Fachbeirat Digitale Pilotregion****und****Antwort****Ministerin für Digitale Strategie und Entwicklung**

Vorbemerkung Fragesteller:

In Ihrer Antwort auf die Kleine Anfrage 20/1503 benennt die Landesregierung in Frage 6 den „Fachbeirat Digitale Pilotregion“.

Vorbemerkung Ministerin für Digitale Strategie und Entwicklung:

Die Digitalisierung bietet großes Potenzial zur Gestaltung nachhaltiger und zukunftsfähiger Lösungen von Hessens Städten und ländlichen Regionen. Gestaltungsmöglichkeiten liegen sowohl in der Verwaltungsdigitalisierung, die zurzeit im Rahmen der Umsetzung des Online-Zugangsgesetzes von Bund, Ländern und Kommunen gemeinsam forciert wird, wie auch in der Digitalisierung in weiteren kommunalen Handlungsfeldern.

Das Ziel der Landesregierung ist es, dass die Menschen in Hessen dank digitaler Lösungen besser und nachhaltiger leben können, Inklusion und Teilhabe gefördert und Ressourcen geschont werden sowie der Standort Hessen gestärkt wird. Smarte Städte und Regionen sollen beispielsweise neue Formen der Mobilität ermöglichen und Menschen einen besseren Zugang zu Bildung wie auch zu Information allgemein verschaffen. Deshalb wird die Landesregierung Gebietskörperschaften in Hessen auf dem Weg zu digitalen Städten und Regionen unterstützen. Expertinnen und Experten aus Verwaltung, Verbänden und Kammern wie auch aus der Wissenschaft werden hierbei beratend eingebunden.

Diese Vorbemerkung vorangestellt, beantworte ich die Kleine Anfrage wie folgt:

Frage 1. Welche Ziele verfolgt die Landesregierung mit dem Fachbeirat Digitale Pilotregion?

Der Fachbeirat Digitale Pilotregion fungiert als Thinktank und als Plattform für den Austausch von Expertinnen und Experten sowie Praktikerinnen und Praktikern. Er hat sich im Jahr 2019 konstituiert, um digitale Pilotprojekte der Ministerin für Digitale Strategie und Entwicklung zu begleiten. Die im Fachbeirat vertretenen Expertinnen und Experten bringen ihr Know-how ein, um die inhaltliche Ausrichtung der Aktivitäten der Landesregierung zielgerichtet zu gestalten und Impulse für neue Aktivitäten zu geben.

Frage 2. Mit welchen inhaltlichen Schwerpunkten beschäftigt sich der Fachbeirat?

Die Expertise der Mitglieder des Fachbeirats wird breit eingebunden – sowohl innerhalb der Beiratssitzungen als auch anlassbezogen zu einzelnen Fragestellungen und Projekten. Ein Schwerpunkt der Arbeit des Fachbeirats liegt in der Betrachtung aktueller Projekte aus dem Bereich der Ministerin für Digitale Strategie und Entwicklung und der Initiativen von Kommunen, Landkreisen und Regionen sowie der Metropolregion Frankfurt RheinMain, die bereits realisiert oder zurzeit initiiert werden. Auf Basis einer Bestandsaufnahme wird der Stand der Digitalisierung von Kommunen und Landkreisen erfasst und die Übertragbarkeit auf andere Gebietskörperschaften analysiert. Darauf aufbauend wird im Fachbeirat über die Gestaltung des Transfers erfolgreicher smarter Lösungen auf andere Gebietskörperschaften diskutiert, um die Erfahrungen einzelner für alle hessischen Kommunen zugänglich zu machen. Inhaltliche Schwerpunkte liegen darüber hinaus in den Themenfeldern Mobilität, Datenplattform und nachhaltige Digitalisierung.

Frage 3. Welche Ministerien, Verbände und Institutionen sind Teil des Fachbeirates Digitale Pilotregion? Bitte listen Sie diese auf und deren Vertreter.

Im Fachbeirat, der von der Ministerin für Digitale Strategie und Entwicklung koordiniert wird, sind sowohl Expertinnen und Experten aus der Wissenschaft, Vertreterinnen und Vertreter aus der Verwaltung sowie Praktikerinnen und Praktiker aus Gebietskörperschaften vertreten. Folgende Stakeholder gehören dem Fachbeirat aktuell an:

- Acatech (Präsident),
- Architekten- und Stadtplanerkammer Hessen (Präsidentin),
- Bad Hersfeld (Bürgermeister),
- bitkom-Verband (Landessprecher Hessen),
- Bundesverband der Energie- und Abwasserwirtschaft (Präsidentin),
- ESA/ESOC (Direktor),
- Handwerkskammer Frankfurt Rhein-Main (Präsident),
- Hessische Staatskanzlei (Referat Metropolregion),
- IHK Forum Rhein-Main (Präsident einer vertretenen IHK),
- Landkreis Miltenberg (Landrat),
- Odenwaldkreis (Landrat),
- Regionalverband Frankfurt RheinMain (Direktor, Abteilungsleitung),
- Rhein-Main-Universität (Mitglied des Lenkungskeises),
- RMV (Sprecher der Geschäftsführung),
- Smart City Forum (Chairman),
- Stadt Mainz (Oberbürgermeister),
- TU Darmstadt (Präsidentin),
- Wissenschaftsstadt Darmstadt (Oberbürgermeister, CDO, Amt für Wirtschaftsförderung).

Frage 4. Hat sich der Fachbeirat Digitale Pilotregion in der 20. Wahlperiode bereits getroffen? Falls ja, wie oft und mit welchen Inhalten hat dieser sich beschäftigt? Falls nein, warum nicht? Bitte listen Sie die Sitzung zeitlich sortiert nach Datum mit dem jeweiligen Thema auf.

Die konstituierende Sitzung des Fachbeirats fand am 27.08.19 statt. Es wurden die Zielsetzung und Vorhaben des Gremiums besprochen, die Digitalstadt Darmstadt vorgestellt sowie mit einem Gastvortrag von Herrn Eddy Hartog aus Brüssel (Head of Unit Smart Mobility and Living, DG Connect, Europäische Kommission) die europäische Perspektive auf das Thema Smart Region eingebracht.

Ein nächster Termin des Fachbeirats im 2. Quartal 2020 ist derzeit in Vorbereitung.

Wiesbaden, 28. Februar 2020

Prof. Dr. Kristina Sinemus